

## **PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI**

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi yang saya tulis sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Sosial (S.Sos) dan diajukan pada Prodi Pengembangan Masyarakat Islam, Fakultas Dakwah, Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten sepenuhnya asli merupakan hasil karya tulis ilmiah pribadi.

Adapun tulisan maupun pendapat orang lain yang terdapat dalam skripsi ini telah saya sebutkan kutipannya secara jelas sesuai dengan etika keilmuan yang berlaku di bidang karya ilmiah.

Apabila di kemudian hari terbukti bahwa sebagian atau seluruh isi skripsi ini merupakan hasil perbuatan plagiat atau mencontek karya ilmiah orang lain, saya bersedia menerima sanksi berupa pencabutan gelar sarjana yang saya terima ataupun sanksi akademik lain sesuai dengan peraturan yang berlaku.

Serang, 28 Desember 2023



**WAHYUDIN**  
NIM: 191530068

## ABSTRAK

Nama: **Wahyudin** NIM: **191530068**, Judul Skripsi: “**Pemanfaatan Lahan Kosong untuk Budidaya dan Pengolahan Keripik Lele**” (Kampung Periuk Desa Singamerta Kecamatan Ciruas Kabupaten Serang), Program Studi: Pengembangan Masyarakat Islam, Fakultas Dakwah, Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten tahun 2023 M / 1445 H.

Skripsi ini membahas mengenai pendampingan ibu rumah tangga dan remaja yang berbasis aset di RT. 007 RW 001 Kampung Periuk. Melihat adanya aset dan potensi yang ada di Kampung Periuk menjadi latar belakang pada pendampingan ini. Kampung Periuk memiliki beberapa aset berupa sumber daya yang belum dimanfaatkan secara optimal. Sumber daya yang dimaksud adalah sumber daya alam yaitu lahan kosong dan sumber daya manusia yaitu ibu rumah tangga dan remaja yang memiliki waktu luang serta keterampilan.

Tujuan dari program pemberdayaan ini adalah: 1) Memberikan pemahaman kepada masyarakat mengenai pemanfaatan lahan kosong untuk budidaya ikan serta wirausaha lele di Kampung Periuk. 2) Memberikan pelatihan budidaya ikan lele di kolam terpal. 3) Memberikan pendampingan dalam proses budidaya lele hingga berwirausaha.

Adapun keluaran dari program pendampingan ini adalah: 1) Masyarakat dapat memahami pentingnya pemanfaatan lahan kosong di Kampung Periuk. 2) Masyarakat mampu membudidayakan ikan lele. 3) Masyarakat mampu melaksanakan proses budi daya ikan lele hingga berwirausaha.

Dalam pemberdayaan ini metode pengembangan masyarakat yang digunakan yaitu *Asset Based Community Development (ABCD)* dengan pendekatan yang menjadikan aset dan potensi yang dimiliki oleh masyarakat itu sendiri sebagai kekuatan. Adapun teknik yang digunakan untuk mengidentifikasi dan memobilisasi aset yaitu dengan menggunakan penemuan apresiatif. Program pendampingan ibu rumah tangga dan remaja ini berlokasi di Kampung Periuk RT. 007 RW 001 Desa Singamerta Kecamatan Ciruas Kabupaten Serang yang berlangsung dari bulan Juni 2023 hingga September 2023.

Hasil dari pemberdayaan tersebut, dapat disimpulkan bahwa pendampingan ibu rumah tangga dan remaja dalam pemanfaatan lahan kosong melalui pelatihannya terlaksana dengan baik. Dengan terbentuknya Kelompok Sukses Bersama dapat meningkatkan pengetahuan serta keterampilan ibu rumah tangga dan remaja dalam bidang perikanan. Selain itu, kelompok dampingan juga sudah mengetahui aset-aset apa saja yang ada dan dapat dimanfaatkan di lingkungan sekitar.

**Kata Kunci:** Aset, Ibu Rumah Tangga dan Remaja, Pendampingan.

## ABSTRACT

Name: **Wahyudin** Student ID: **191530068**, Thesis Title: "**Utilization of Vacant Land for Cultivation and Processing of Catfish Chips**" (Periuk Village, Singamerta Village, Ciruas District, Serang Regency), Study Program: Islamic Community Development, Faculty of Da'wah, State Islamic University Sultan Maulana Hasanuddin Banten in 2023 M / 1445 H.

This thesis discusses the empowerment of housewives and adolescents based on assets in RT. 007 RW 001 Periuk Village. The background for this empowerment is the presence of assets and potential in Periuk Village. Periuk Village has several assets in the form of untapped resources. The resources referred to are natural resources such as vacant land and human resources, namely housewives and adolescents with spare time and skills.

The objectives of this empowerment program are: 1) Providing understanding to the community regarding the utilization of vacant land for fish cultivation and catfish entrepreneurship in Periuk Village. 2) Providing catfish cultivation training in tarpaulin ponds. 3) Providing assistance in the catfish cultivation process to entrepreneurship.

The outputs of this assistance program are: 1) The community can understand the importance of utilizing vacant land in Periuk Village. 2) The community is able to cultivate catfish. 3) The community is able to carry out the catfish cultivation process to entrepreneurship.

In this empowerment, the community development method used is Asset Based Community Development (ABCD) with an approach that considers the assets and potential of the community itself as strengths. The technique used to identify and mobilize assets is appreciative inquiry. This assistance program for housewives and teenagers is located in Periuk Village RT. 007 RW 001 Singamerta Village, Ciruas District, Serang Regency, taking place from June 2023 to September 2023.

The results of this empowerment can be concluded that the assistance to housewives and teenagers in the utilization of vacant land through training has been carried out well. With the formation of the Success Together Group, it can improve the knowledge and skills of housewives and teenagers in the field of fisheries. In addition, the assisted group also knows what assets are available and can be utilized in the surrounding environment.

**Keywords: Assets, Housewives and Teenagers, Assistance.**



**FAKULTAS DAKWAH  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI (UIN)  
SULTAN MAULANA HASANUDDIN BANTEN**

---

Nomor : Nota Dinas  
Lamp :  
Hal : **Ujian Skripsi  
a.n Wahyudin  
NIM : 191530068**

Kepada Yth  
Dekan Fakultas Dakwah  
UIN SMH Banten  
Di-  
Serang

*Assalamu'alaikum Wr. Wb.*

Dipermaklumkan dengan hormat, bahwa setelah membaca dan mengadakan perbaikan, maka kami berpendapat bahwa skripsi atas nama **Wahyudin**, NIM: **191530068** dengan judul **"Pemanfaatan Lahan Kosong untuk Budidaya dan Pengolahan Keripik Lele"** (Kampung Periuk Desa Singamerta Kecamatan Ciruas Kabupaten Serang) telah diajukan sebagai salah satu syarat untuk menyelesaikan ujian skripsi pada Program Studi Pengembangan Masyarakat Islam Fakultas Dakwah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

Demikian atas segala perhatian Bapak / Ibu kami ucapkan terimakasih.

*Wassalamu'alaikum Wr. Wb.*

Serang, 28 Desember 2023

Pembimbing I

**Prof. Dr. Yanwar Pribadi, M.A.**  
NIP. 19780122 200501 1 002

Pembimbing II

**Nur Asia T, M.Si.**  
NIP. 199203162019032017

**PERSETUJUAN MUNAQSAH  
PEMANFAATAN LAHAN KOSONG UNTUK BUDIDAYA DAN  
PENGOLAHAN KERIPIK LELE**

(Kampung Periuk Desa Singamerta Kecamatan Ciruas Kabupaten Serang)

Oleh:

**Wahyudin**  
**NIM: 191530068**

Menyetujui,

Pembimbing I



**Prof. Dr. Yanwar Pribadi, M.A.**  
NIP. 19780122 200501 1 002

Pembimbing II



**Nur Asia T, M.Si.**  
NIP. 199203162019032017

Mengetahui,

Dekan  
Fakultas Dakwah



**Dr.H. Endad Musaddad, M. A.**  
NIP. 19720626 199803 1 002

Ketua Program Studi  
Pengembangan Masyarakat Islam



**Eneng Purwanti, M. A.**  
NIP. 19780607 200801 2 014


## PENGESAHAN

Skripsi a.n. **Wahyudin**, NIM: **191530068**, Judul Skripsi: **“Pemanfaatan Lahan Kosong untuk Budidaya dan Pengolahan Keripik Lele”** (Kampung Periuk Desa Singamerta Kecamatan Ciruas Kabupaten Serang), telah diajukan dalam sidang munaqasyah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten pada tanggal 28 Desember 2023. Skripsi ini telah diterima sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Sosial (S.Sos) pada Fakultas Dakwah Program Studi Pengembangan Masyarakat Islam Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten.


Serang, 28 Desember 2023

Sidang Munaqosah,

Ketua Merangkap Anggota,


  
**Dr. Hj. Ilah Holilah, M.Si.**  
NIP. 19710106199803 2 003

Sekretaris Merangkap Anggota,


  
**Hilda Rosida, S.S., M.Pd.**  
NIP. 19831121201101 2 011

Anggota,


Penguji I

  
**Ahmad Fadhil, Lc., M.Hum.**  
NIP. 19760704 200003 1 002


Penguji II

  
**Puspa Nur Afifah, M.Si.**  
NIP. 19931127 202012 2 007

Pembimbing I

  
**Prof. Dr. Yanwar Pribadi, M.A.**  
NIP. 19780122 200501 1 002

Pembimbing II

  
**Nur Asia T, M.Si.**  
NIP. 199203162019032017

## **MOTTO**

“Lari dari apa yang menyakitimu akan semakin menyakitimu, jangan lari, terlukalah sampai kamu sembuh.”

Jalalludin Rumi

## **PERSEMBAHAN**

*Skripsi ini saya persembahkan untuk kedua orang tua yang paling berharga yaitu Ibu Supenah Kilah dan Bapak Sikin yang sudah mendidik dan mendukung saya selama ini. Terima kasih juga kepada semua yang sudah terlibat dalam menyelesaikan skripsi ini, yang tidak dapat disebutkan satu persatu.*



## **RIWAYAT HIDUP**

### **A. Identitas Diri**

Nama : Wahyudin  
Tempat, Tanggal Lahir : Serang, 30 Agustus 2000  
Alamat Asal : Kp. Periuk RT/RW 07/01 Desa  
Singamerta Kecamatan  
Ciruas Kabupaten Serang  
Nama Ayah : Sikin  
Nama Ibu : Supenah Kilah

### **B. Riwayat Pendidikan**

1. Pendidikan Formal
  - a. SD Negeri Periuk (2008 – 2013)
  - b. Pondok Pesantren Modern Nurul Alami (2013 – 2014)
  - c. MTS Insan Azkia (2014 – 2015)
  - d. SMA Negeri 1 Ciruas (2015 – 2019)

### **C. Riwayat Organisasi**

1. 2020 – 2021: Anggota Bidang Kominfo – Himpunan Mahasiswa Jurusan

Pengembangan Masyarakat Islam.

## KATA PENGANTAR

Puji syukur kehadirat Allah SWT atas segala nikmat dan karunia-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini dan melengkapi persyaratan memperoleh gelar sarjana pada Program Studi Pengembangan Masyarakat Islam Fakultas Dakwah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten. Sampai hari akhir, shalawat dan salam kita panjatkan kepada Nabi besar Muhammad SAW, keluarga, sahabat, serta para pengikutnya.

Alhamdulillah, dengan pertolongan Allah dan usaha yang sungguh-sungguh penulis dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul Pemanfaatan Lahan Kosong untuk Budidaya dan Pengolahan Keripik Lele (Kampung Periuk Desa Singamerta Kecamatan Ciruas Kabupaten Serang). Penulis menyadari bahwa skripsi ini tidak terlepas dari kekurangan dan masih jauh dari kesempurnaan. Namun demikian penulis berharap semoga dengan adanya skripsi ini mudah-mudahan dapat memberikan manfaat sebagai bahan pertimbangan dan khazanah ilmu pengetahuan.

Skripsi ini tidak akan terselesaikan tanpa adanya bantuan dari berbagai pihak. Dengan terselesaikannya penyusunan skripsi ini, penulis menyampaikan terimakasih yang sebesar-besarnya kepada:

1. Bapak Prof. Dr. H. Wawan Wahyudin, M. Pd. Rektor UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten.
2. Bapak Dr. H. Endad Musaddad, S. Ag., M. A. Dekan Fakultas Dakwah UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten.
3. Ibu Eneng Purwanti, M. A. Ketua Program Studi Pengembangan Masyarakat Islam.

4. Ibu Hj. Azizah Alawiyah, B. Ed., M. A. Sekretaris Program Studi Pengembangan Masyarakat Islam.
5. Bapak Prof. Dr. Yanwar Pribadi, M.A Dosen Pembimbing 1. Terima kasih karena telah meluangkan waktunya untuk membimbing, memberi arahan, memberi saran dan kritik serta memberikan motivasi selama bimbingan skripsi dilakukan.
6. Ibu Nur Asia T, M.Si, Dosen Pembimbing II. Terima kasih karena telah meluangkan waktunya untuk membimbing, memberi arahan, memberi saran dan kritik serta memberikan motivasi selama bimbingan skripsi dilakukan.
7. Bapak dan Ibu Dosen Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten yang telah mengajar dan mendidik penulis selama masa kuliah.
8. Bapak Ibu pengurus perpustakaan umum, Staf Akademik Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten yang telah membantu hal administrasi dan sumber bacaan.
9. Teruntuk kedua orang tua penulis, Ibu Supenah Kilah yang selalu menasehati serta memotivasi penulis dalam hal apapun. Tak lupa juga kepada Bapak Sikin yang telah memberikan yang terbaik kepada penulis sehingga penulis dapat menyelesaikan studinya. Mungkin ucapan terima kasih juga tidak akan pernah cukup untuk membalas semua jasa dan kasih sayangnya. Terima kasih juga kepada kakak – kakak saya yang selalu memberikan semangat dan terus memotivasi selama ini.
10. Teruntuk Try Aulia Utami Sopyan terima kasih sudah menemani, mendukung serta membantu penulis selama ini.

11. Teruntuk teman-teman penulis PMI B 2019, kepada teman-teman terdekat seperti Eep yang sudah menemani penulis dari semasa SMA hingga saat ini.
12. Tak lupa juga kepada tokoh masyarakat serta seluruh masyarakat Kampung Periuk yang telah mengizinkan dan membantu penulis dalam melaksanakan kegiatan khususnya kepada subjek dampingan yaitu ibu rumah tangga dan remaja yang telah meluangkan waktunya untuk mengikuti kegiatan selama ini.

## DAFTAR ISI

<b>PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI.....</b>	<b>i</b>
<b>ABSTRAK .....</b>	<b>ii</b>
<b>ABSTRACT.....</b>	<b>iii</b>
<b>NOTA DINAS.....</b>	<b>iv</b>
<b>LEMBAR PERSETUJUAN MUNAQOSAH.....</b>	<b>v</b>
<b>LEMBAR PENGESAHAN .....</b>	<b>vi</b>
<b>MOTTO .....</b>	<b>vii</b>
<b>PERSEMBAHAN .....</b>	<b>viii</b>
<b>RIWAYAT HIDUP .....</b>	<b>ix</b>
<b>KATA PENGANTAR.....</b>	<b>x</b>
<b>DAFTAR ISI.....</b>	<b>xii</b>
<b>DAFTAR TABEL .....</b>	<b>xiv</b>
<b>DAFTAR GAMBAR.....</b>	<b>xv</b>
<b>BAB 1 PENDAHULUAN .....</b>	<b>1</b>
A. Latar Belakang .....	1
B. Tujuan .....	9
C. Keluaran .....	9
D. Ruang Lingkup.....	10
E. Potensi dan Permasalahan.....	11
F. Fokus Pendampingan .....	14
G. Metode dan Teknik .....	11
H. Sistematika Penulisan .....	19
<b>BAB II KONDISI OBJEKTIF LOKASI .....</b>	<b>21</b>
A. Sejarah Subjek Dampungan.....	21
B. Kondisi Geografis dan Demografis .....	27
C. Kondisi Sosial – Masyarakat .....	30
D. Kondisi Pendidikan.....	32

<b>BAB III PELAKSANAAN PROGRAM PENDAMPINGAN.....</b>	<b>35</b>
A. Analisis Aset .....	35
B. Rencana Aksi .....	50
C. Strategi Pemberdayaan Dalam Pemanfaatan Lahan Kosong ...	53
<b>BAB IV PEMBAHASAN .....</b>	<b>57</b>
A. Deskripsi Program .....	57
B. Analisis Hasil Dampingan .....	79
<b>BAB V PENUTUP.....</b>	<b>85</b>
A. Kesimpulan .....	85
B. Saran .....	86
<b>DAFTAR PUSTAKA.....</b>	<b>88</b>

## DAFTAR TABEL

Tabel 1.1 Data Potensi dan Permasalahan di Lokus Kegiatan.....	12
Tabel 1.2 Logical Framework Analysis .....	15
Tabel 2.1 Daftar Kelompok Sukses Bersama di Kampung Periuk .....	26
Tabel 2.2 Luas Wilayah Desa Singamerta .....	27
Tabel 2.3 Jumlah Penduduk Berdasarkan Jenis Kelamin .....	29
Tabel 2.4 Data Tabel Tingkat Pendidikan Masyarakat Desa Singamerta .....	33
Tabel 3.1 Aset Fisik di Kampung Periuk.....	40
Tabel 3.2 Aset Manusia di Kampung Periuk .....	43
Tabel 3.3 Aset Finansial di Kampung Periuk.....	45
Tabel 3.4 Aset Sosial di Kampung Periuk .....	49
Tabel 3.5 Rencana Aksi Program Pendampingan Budidaya Ikan Lele di Kampung Periuk .....	51
Tabel 4.1 Daftar Hadir FGD .....	59
Tabel 4.2 Aset dan Keinginan Pemanfaatan Aset.....	63
Tabel 4.3 Anggota Kelompok.....	66

## DAFTAR GAMBAR

Gambar 2.1 Peta Wilayah dan Batas Wilayah Desa Singamerta.....	18
Gambar 3.1 Sawah di Kampung Periuk.....	36
Gambar 3.2 Kebun Cabai.....	37
Gambar 3.3 Kebun Singkong.....	37
Gambar 3.4 Tanaman Sayuran.....	38
Gambar 3.5 Taman Bunga .....	38
Gambar 3.6 Masjid Nurul Huda.....	41
Gambar 3.7 Gudang Penggilingan Padi.....	46